



EXISTENCE ET EXISTENTIALISME : L'ESSAI D'UN ANALYSE CRITIQUE.

UBAH, UGONNA EZINNE

Abstract

This paper is a study on the critical analysis of the concept of Existence and Existentialism.

Existence means life while Existentialism depicts that the existence comes before essence. The analysis of the two concepts will form a base for this work thereby bringing out the essence of existing in a philosophical view.

Key words: Existence, Existentialism, Essence, Critical Analysis.

Résumé

Ce travail se base sur l'analyse critique du concept d'existence et de l'existentialisme.

L'existence signifie la vie tandis que l'existentialisme signifie la philosophie de l'existence.

L'analyse critique de ces concepts sera la base de notre travail en montrant l'essence de l'existence dans un moyen philosophique.

Mots clés : L'Existence, L'Existentialisme, l'Essence l'Analyse Critique.

INTRODUCTION

L'Existence et L'Existentialisme dépitent les concepts originaires des philosophes du 20^e siècle.

À cause de la condition absurde du 20^e siècle, les écrivains de cette époque ont manifesté leurs agrégations à travers leurs œuvres littéraires. Cependant, la condition absurde continue jusqu'à



ce moment, et l'existence et l'existentialisme vont être critiquer pour bien comprendre l'essence de la vie. D'abord, l'existence fait représenter la vie totale de l'homme. C'est la nature que nous habitons sur. Elle aussi représente l'actualité de la vie et son essence. À l'autre coté, l'Existentialisme représente que l'existence précède l'essence. C'est une idéologie fondamentale qui explore sur les questions de l'existence humaine, l'essence de l'humanité et les valeurs des humaines. Elle met l'accent sur l'être et l'identité d'humain. Elle est contraire à l'absurdisme qui représente que la vie est non sens. Pour l'existentialisme, l'existence est le sens de la vie et elle est plus que l'essence.

Touts les philosophes dans l'Europe à partir de 1930 jusqu'au siècle de vingtième, ont les mêmes interprétations de l'existence humains dans le monde rempli de problèmes et catastrophes. C'est à travers leurs œuvres littéraires et leurs publications que la naissance de l'existentialisme est manifestée. L'existentialisme s'oppose aux idées des idéalismes et des raisons.

LA COMPREHENSION DE L'EXISTENCE DANS LE CONCEPT DE L'EXISTENTIALISME.

L'existence sans l'essence est non sens parce qu'elle est la vie actuelle. Cependant, selon la description de l'existentialisme, chaque individu a sa existence. Tout concept de la littérature du 20^e siècle s'aborde sur l'existence et ses problèmes. Le concept de l'existence par rapport à l'existentialisme donne l'explication que l'existentialisme propose l'essence de la vie et elle est la voie de la liberté pour l'homme. L'homme est libre de faire ce qu'il veut pour justifier son



existence. Donc, l'existence est très important dans l'existentialisme parce qu'il révèle l'essence du concept de l'existentialisme.

Pour bien comprendre l'existence, selon G. Marcel, L'existence, c'est un état et une situation. Il décrit le terme d'existence comme un être en rapport avec le monde, du fait que notre corps y est situé. L'existence est une donnée indubitable (75). Cependant, l'existence dans le concept de l'existentialisme se présente la capacité d'exister. La position d'existence dans l'existentialisme se définit à partir de la subjectivité de l'existentialisme. Cela signifie que la définition de l'existentialisme en terme de l'existence est dans la position d'opposée. D'abord, l'homme doit exister, il doit designer son existence à travers ses actes authentiques avant il arrive à l'existentialisme. Pour Sartre, dans son œuvre, *l'existentialisme est un humanisme*

L'homme existe d'abord, écrit le philosophe,
se rencontre, surgit dans le monde, et qu'il se définit après... (3)

Cette déclaration définit la signification de la philosophie de l'existentialisme en proposant que l'existence précède l'essence.

Il y a au moins un être chez qui l'existence précède l'essence,
un être qui existe Avant de pouvoir être défini par aucun concept...

Chez Martin Heidegger, son idéologie de l'existence s'oppose à celle de Sartre et il croit que l'existence humaine s'appelle Dasein parce qu'il existe dans le monde. Pour lui, seul l'homme existe parce que seul l'homme est l'être qui a le rapport significatif dans son être. Cela veut dire



que l'homme est l'être principe de lui-même. Heidegger ne suit pas le chemin de la justification de cette existence, plutôt il propose que l'homme existe parce qu'il existe et aussi l'existence est le rapport à l'être. Il propose que l'existence soit la réalité humaine.

L'être lui-même par rapport auquel le Dasein peut se comporter et se comporte toujours déjà d'une manière ou d'une autre, nous l'appelons existence...

Pour Heidegger, l'existence signifie le genre d'être des êtres humains ou de Dasein.

Pour Kierkegaard, l'existence est incertaine et il est nécessaire d'utiliser les catégories existentielles pour comprendre la condition humaine. Søren Kierkegaard a l'intérêt sur l'existence en cherchant la signification de cette existence. À travers son œuvre philosophique intitulée “ *Concluding Unscientific Post script* ” il propose que la majorité du peuple avait oublié leurs existence à cause de l'acquisition de la connaissance. Pour lui, à exister, c'est d'avoir une relation avec les autres. Aussi, il a mentionné la question du choix, selon Kierkegaard, tous humains ont les choix à exister. La philosophie de l'existentialisme chez Søren Kierkegaard, lui a recommandé à être appelé le père de l'existentialisme. Chez Kierkegaard, l'existence est basée sur la croyance de Dieu. Donc, il est contre aux pensées de Jean Paul Sartre et Martins Heidegger. Donc, les idéologies de l'existentialisme se focalisent sur l'existence et l'essence.

L'APPROACH PHILOSOPHIQUE SUR L'EXISTENTIALISME ET L'EXISTENCE.



En terme de la philosophie, l'existence a son racine dans la pensée philosophique de Jean Paul Sartre. Dans une tentative de l'homme cherchant le sens de sa existence en raison de son territoire absurde fondamental, Sartre selon sa philosophie, propose que la condition absurde impose sur l'homme la responsabilité pour créer l'essence de sa vie pour lui-même à travers ses authentiques. L'existentialisme a popularisé par Sartre dans le 20^e siècle à cause des scènes horribles des guerres mondiales.

Donc, la question sur l'existence a commencé à partir des événements des guerres mondiales. La guerre est décrite par Sartre dans *Le Sursis* comme un événement fondamentalement incompréhensible qui brouille toutes les notions qu'on a sur soi et sur la vie (289)

L'approche philosophique sur l'existence et l'existentialisme se focalisent sur les forces existentialistes qui aident l'homme à trouver son racine dans sa existence. Les forces existentialistes incluent : la liberté absolue et la responsabilité.

Selon le penseur existentialiste, la liberté permet à l'existence de commander l'essence de l'homme. Elle déclare l'actualité de l'existence humaine dans l'existentialisme. Selon Sartre, la compréhension de son principe fondamental- " l'existence précède l'essence" donne l'explication exacte de sa phrase- " l'homme est condamné à être libre". À travers son œuvre, *l'existentialisme est un humanisme*, il utilise une analogie d'un artisan qui produit un coupe-papier pour présenter que les objets non conscients sont avec une essence objective donc, cette essence définit leur existence.

Lorsqu'on considère un objet fabriqué, comme par exemple un livre ou un coupe-papier, cet objet a été fabriqué par un artisan qui s'est inspiré d'un concept ; il s'est référé au concept de coupe-papier,



et également à une technique de production préalable qui fait partie du concept, et qui est au fond une recette. Ainsi, le coupe-papier et à la fois un objet qui se produit d'une certaine manière et qui d'autre part, une utilité définie, et on ne peut pas supposer un homme qui produirait un coupe-papier sans savoir à quoi l'objet va servir. Nous dirons donc que, pour le coupe-papier, l'essence - C'est-à-dire l'ensemble des recettes et des qualités qui permettent de le produire et de le définir- précède l'existence... (26-27)

Le fondement moral de la liberté sartrienne est que Dieu n'existe pas car l'existence est basée sur une philosophie athée. Selon la philosophie de Sartre, il recherche à cerner que les conséquences de l'absence de Dieu, c'est d'avoir la liberté de faire ce qu'on désire faire pour justifier l'existence, donc l'homme est libre de faire des actes qui définissent l'existence.

Pour l'explication de la responsabilité comme une force existentialiste, l'idée de la responsabilité est apparue pour la première fois dans *l'être et le néant* de Jean Paul Sartre. Cette notion est mentionnée au cours des questions sur l'existence et la justification de l'existence. Selon Sartre, l'homme est responsable de ses actes authentiques même si ces actes sont terribles. Chaque individu ne doit pas nier ses actes qui définissent son existence, l'individu est donc responsable de ce qu'il veut faire et doit s'engager et aussi il est responsable de ses valeurs et de ses actes.

Aussi, à travers *La responsabilité chez Sartre et Levinas*, l'expression être-pour-autrui est une idée de la notion de responsabilité qui est engagée dans la voie de l'acceptation proprement sartrienne de cet << l'être-pour-autrui >> 46. Selon Lévinas, il comprend le rapport social comme soin de l'Autre, c'est comme une responsabilité sans condition, acceptée pour l'Autre.

<< Cette solidarité démesurée n'écrase pas le moi humain :
c'est à travers elle, au contraire, que le sujet humain apparaît
à lui-même, dans sa singularité irréductible.>> 130



Levinas explique que la dignité de l'homme consiste d'abord la responsabilité incessible pour aller prendre le destin de l'Autre.

LES ACTES AUTHENTIQUES

L'existentialisme est promu par les actes authentiques même l'existence est justifiée par les mêmes actes authentiques. Donc, on ne peut pas mentionner l'existentialisme sans mentionner les actes authentiques. Pour avoir la soutenance de l'existence, l'homme doit faire les actes authentiques.

Cependant, les actes authentiques décrivent les fonctions ou les habitudes que l'homme doit pratiquer pour avoir son essence dans son existence. Pour bien clarifier notre description des actes authentiques, nous allons relever les points rigides qui soutiennent les actes authentiques à travers *Les Mains Sales* et *Les Mouches* de Jean Paul Sartre et aussi l'événement existentiel qui a touché toute le monde, le Covid-19.

Les Mains Sales de Jean Paul Sartre est un drame politique et aussi une pièce existentialiste, qui évoque les actes authentiques faits pour la définition de l'existence. À travers ce drame, pour donner l'essence à son existence, Hugo qui est le personnage principal, a tué Hoederer sur l'ordre de son parti politique, le parti prolétaire (communiste). Cette pièce existentialiste a examiné les raisons qui ont poussé Hugo a tué Hoederer, son chef politique. En sortant de prison, Hugo ne nie pas son acte parce que c'est une justification de son existence car il est incapable de comprendre son existence. Donc, l'acte de tuer Hoederer, est une acte authentique qui a donné un sens à son existence. Le dit acte l'a rendu populaire et à cause de cela, il est libre. Donc, il n'a pas regrette de l'acte et il n'est pas repentant. Hugo refuse d'être récupère et il se déclare irrécupérable ! Irrécupérable ! (Scène 1, le tableau 7 dans le chambre d'Olga)



Les Mouches de Jean Paul Sartre est une inspiration d'une histoire tragédie grecque. Pour porter son message sur l'existence, Sartre a présenté des actes authentiques faire par Oreste pour venger la mort d'Agamemnon, son père et le roi d'Argos. Oreste, le personnage principal a défini son existence par l'acte de vengeance. Au retour de l'exile de quinze années, à l'aide sa sœur Electre, Oreste a tué la reine d'Argos, Clytemnestre et le roi, Egisthe. Egisthe est l'opresseur de la ville Argos qui a monte sur le trône grâce au meurtre d'Agamemnon. Cependant, comme les forces de l'existentialisme ont exprimé dans la vie d'Oreste, il ne s'arrête pas à cet acte de vengeance. Il assume la responsabilité totale de son acte authentique. Oreste se déclare responsable de son crime et cela a libère son destin et faire définir son existence.

<< Je veux être un roi sans terre et sans sujets,
Adieu, mes hommes, tentez de vivre : tout est neuf ici,
tout est à commencer. Pour moi aussi, la vie commence. >> (Acte 3, scène vi)

Même la compulsion de Jupiter pour faire de lui le nouveau roi d'Argos, ça n'a pas marché, plutôt il préfère voyager seul avec les remords parce qu'il a défini son existence.

La nouvelle menace qui a affecté l'existence de l'homme dans le 21^e siècle, c'est le coronavirus. La période du coronavirus est ravagé par des plusieurs morts, les maisons déplacées, l'économie réduit, l'interdiction des voyages, la perte des vies et des propriétés ainsi de suit. La crise de la Covid est remplie de choc, de douleur, de la famine et la colère donc la condition humaine est très affectée par des impacts tragédie, des morts et des perturbations. La Covid-19 a rendu l'homme avec la seule option de trouver son essence au monde. L'homme est pousse à chercher son voie du salut qui va lui aider de survivre telle condition terrible. La pandémie nous a



invités à repenser notre existence. Elle a affecté notre bonheur et notre état psychologique. Une menace existentielle qui a aussi affecté la santé mentale.

Cependant, les actes authentiques fait par l'homme se trouvent dans son voie de la liberté. La liberté absolue dérivée du pacte du salut. Cette pacte comprendre la puissance innée et un prise de conscience. Pour justifier son existence, l'homme trouve son essence de la vie par les actes authentiques comme l'acceptation de existence d'abord et la lutte inné de santé mentale. La plupart des hommes ont entré dans la production internet pour recrée leurs existence et pour trouver le bonheur au lieu de l'angoisse.

LA LIBERTE POUR TOUS

En somme, la quête de l'essence de l'existence n'est pas limitée à un individu particulier. Tout le monde cherche son voie du salut à travers ses actes authentiques. La race humaine a des plusieurs manières à trouver son essence dans l'existence et quand elle trouve son essence, sa vie est justifié.

Cependant, la philosophie de l'existence stipule qu'on doit avoir la puissance de maintenir et de définir son existence. Donc, la question de l'existence est très primordiale dans l'existentialisme. Sartre avec les autres philosophes a maintenu que l'existence de l'homme doit être satisfaire par tous moyens possible. La recherche sur l'existentialisme nous a donné l'acceptation de notre existence, la justification de notre existence, et la définition de notre existence par des actes authentiques. Donc, la liberté de l'homme est garantie par ses actes authentiques.

Les œuvres citées



Allouche, Frédéric . *Etre libre avec Sartre*. Collection vivre en philosophie dirigée par Balthasar Thomas, Groupe Eyrolles, 2012.

Escudero, Jesús Adrián. ‘*Existence (Existenz)*.’ The Cambridge Heidegger Lexicon, edited by Mark A. Wrathall, Cambridge University Press, Cambridge, 2021, pp.297-299.

Feys, Robert. Un exposé de la philosophie de Gabriel Marcel. *Revue Philosophique de Louvain*, 1955, 73-85.

Habib, Stephane. *La Responsabilite chez Sartre et Levinas*. Paris : L’Harmattan, 1998.

Hayat Pierre. Emmanuel Levinas : une intuition du social, *Le Philosophoire*, 2009, pp.127-137.

Muglioni, Jean-Micheal. ‘‘ The case of the rational animal or animal humanism according to Martin Heidegger’’, *Philosophical Education*, 65th year, no 3, March- May 2015, p.3-18.

Sartre, J. P. *L’Existentialisme est un Humanisme*, Paris, Gallimard, 1996.

----- . *L’etre et le Neant*. Paris : Librairie Gallimard, 1943.

----- . *Le Sursis*. New york : Random House, 1970.

----- . *Les Mains sales*. Paris: Theatre Antione, 1948.

----- . *Les Mouches*. Paris : Gallimard, 2005

Kierkegaard, Søren et al. *Kierkegaard’s concluding Unscientific Postscript*. Princeton University Press for America- Scandinavian Foundation, 1941.